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DURANGO, DGO.
Por una casa más chula y

segura, Toño Ochoa rehabilita de
forma integral más bulevares y
vialidades en su pavimento, de
luminarias, señalética, palmeras
y arreglo de semáforos.

Adicional a los 300 mil metros
cuadrados de pavimentación que
se harán este año, se aplicará
antideslizante e impermeable
(slurry) en 500 mil m² de calle en
los bulevares, precisó al realizar
un recorrido de supervisión en el
bulevar Dolores del Río.

Además se generan condiciones
para recibir con tranquilidad la
próxima temporada de lluvias,
añadió Javier Chávez Cibrián
director municipal de Obras
Públicas.

Seguridad y Servicios Públicos
municipales también intervienen
en los trabajos realizados por las
noches para no causar molestias
viales; incluye la plantación de 80
palmeras, reposición de
luminarias y focos de semáforos,
además pintura termoplástica en
más de 4 mil 500 metros lineales
de la vialidad.

Enchulamos cada vez más a
Durango, nuestra casa: Toño Ochoa
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QUERÉTARO, QRO.- 

En la celebración de la LXIII
Reunión Ordinaria de la
Conferencia Nacional de
Gobernadores (CONAGO), el
mandatario duranguense Esteban
Villegas Villarreal, fue designado

coordinador de la Comisión de
Educación, Cultura y Deporte, por
lo que será el enlace con el
Gobierno Federal para impulsar
una agenda de unidad, a favor del
desarrollo y el fortalecimiento de
dichas acciones de todo el país.

Desde Querétaro, y con la
asistencia del Presidente de la

República, Andrés Manuel López
Obrador, junto a las y los
Mandatarios, conmemoraron el
106 Aniversario de la
Promulgación de la Constitución
Mexicana, donde Villegas
Villarreal adelantó que vienen
grandes anuncios en materia
educativa para Durango y a su

vez, se estarán dando a conocer
los proyectos y propuestas del
resto de los estados.

Durante la reunión plenaria en
el Palacio de Gobierno de
Querétaro, el Gobernador de
Durango reiteró su compromiso
para trabajar en unidad, por lo
que felicitó a su homólogo de

Oaxaca, Salomón Jara Cruz como
nuevo presidente de la CONAGO.

Finalmente, el Ejecutivo Estatal
duranguense, afirmó que
mantendrá un trabajo
permanente y dará seguimiento a
los temas educativos, culturales y
deportivos, de los cuales, indicó,
ya se tienen grandes avances.

Encabeza Esteban Comisión de Educación,
Cultura y Deporte de la CONAGO
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.-  
Las empresas atraviesan algunas

dificultades en el recurso humano, ya que
en los últimos tiempos se registra una
alta rotación de personal y se ve que
muchos jóvenes deciden no trabajar,
generando dificultades con la mano de
obra, en ello influyen mucho los apoyos
sociales, por lo que sería necesario revisar
su operación.

Así lo expuso Alejandro Treviño,
presidente del Consejo de Empresarios
Jóvenes (CEJ), al referirse a temas como

las becas para Jóvenes Construyendo el
Futuro que otorga el Gobierno federal y
otros que han hecho merma en la
disponibilidad laboral de muchos.

Programas sociales son buenos y
necesarios en cierto punto, pero también
hay que reconocer que son perfectibles,
deben revisarse y hacer evaluaciones de
sus resultados. "No decimos que estos
programas perjudiquen al sector
empresarial, por el contrario, todos los
programas son buenos, pero hay que
mejorarlos", subrayó.

Los aspectos a revisar van desde la

plataforma, ya que en principio no es
muy amigable, falta comunicación y esto
provoca que los empresarios no se den
cuenta de tiempos de acceso.

Luego que en Durango, se tiene déficit
de trabajadores, hay muchas vacantes y
falta de mano de obra especializada”, hay
quienes optan por no trabajar y subsistir
con lo de sus becas. 

Ahora bien, sí se han colocado algunos
trabajadores a través del programa de
Jóvenes Construyendo el Futuro, pero son
pocos, quizá el programa no ha llegado al
100%, en la entidad.

Jóvenes Empresarios resienten déficit laboral 

DURANGO, DGO. 
Ante la suspensión que realizó el

gobierno federal de aplicar  la prueba
tamiz a los recién nacidos en todo el país,
la diputada Rosa María Triana Martínez,
consideró como grave  e indignante esta
medida ya que pone en riesgo la salud de
miles de niños, quienes quedan sin
posibilidades de ser diagnosticados y
tratados a tiempo.

“Esto es muy grave porque el examen
identifica en el recién nacido trastornos
que son tratables si se detectan a tiempo.
Careciendo de esta información se expone
a los pequeños a padecer enfermedades
que no fueron previstas, y que, por lo
tanto, pueden ser devastadoras”, afirmó.

En este sentido, explicó que el examen

de tamiz neonatal es la prueba que
permite detectar diversos padecimientos
congénitos y metabólicos, misma que se
aplicaba de manera obligatoria en los
hospitales públicos, por lo que esta
medida indigna y preocupa a los
mexicanos, ya que la prueba en
laboratorios externos les representaría un
costo entre los 600 y 800 pesos, por lo que
para muchas familias será complicado
poder costearlo. 

“Esta prueba ha sido cancelada
recientemente por el gobierno federal
para revisar las licitaciones por supuesta
corrupción, pretexto muy conocido ya por
todas y todos para reasignar los recursos
a sus programas clientelares, dejando a
los niños que nazcan en instituciones

públicas sin esa prueba”, precisó.
Triana Martínez, recordó que desde

1998, el tamiz neonatal era una prueba
obligatoria que se les realiza a todos los
recién nacidos en México, la cual permite
prevenir daños irreversibles como retraso
mental, daños neurológicos, retrasos
psicomotores, e incluso la muerte del
menor, tras recibir un tratamiento
adecuado.

“Está en riesgo la salud de miles de
niños, quienes quedarían sin
posibilidades de ser diagnosticados y
tratados a tiempo; retrasar el diagnóstico
podría provocar en algunos niños la
muerte, o en otros, secuelas
permanentes”, finalizó la representante
popular.

Indignante y grave suspender
prueba tamiz: Triana



DURANGO, DGO.  
Con un operativo histórico y sin

precedentes para combatir los
denominados  “puntos” de venta
de droga, el Gobierno de Esteban
Villegas dejó en claro que ejerce
mano firme para evitar que se
lleven a cabo actividades ilícitas
en la entidad, por eso se
realizaron acciones contundentes
que garantizan que las familias
duranguenses vivan seguras, en
paz y tranquilidad.

Este fin de semana, la Secretaría
de Seguridad Pública (SSP) realizó
un importante operativo para la
detección y eliminación de los
“puntos” de venta de droga en la
capital, con el que se logró la
detención de 29 personas y el
aseguramiento de diversas
cantidades de drogas con las
características de la marihuana,
cocaína y cristal, además de la
destrucción de 21 “jacales” y el
retiro de vehículos chatarra que
eran utilizados para la
distribución venta y consumo de
las mismas.

El titular de la SSP, Óscar Galván

Villarreal, explicó que para lograr
este objetivo, se trabajó en la
planeación de este operativo con
base a las denuncias de los
ciudadanos que señalaron estos
lugares que se habían convertido
en generadores de inseguridad y
de violencia, logrando así rescatar
espacios públicos en beneficio de
la ciudadanía. 

A través de la Policía Estatal  y
de manera simultánea, se
realizaron recorridos por
diferentes rumbos de la ciudad,
con resultados como la detención
de 29 personas: 10 de estos,
presuntos vendedores que se
pusieron a disposición del
Ministerio Público por la
responsabilidad que les resulte,
mientras que los 19 restantes,
fueron compradores o
consumidores, siendo puestos a
disposición del Juzgado
Administrativo.

Se aseguraron 116 pequeñas
bolsas transparentes de
polietileno que contenían  polvo
semigranulado con las
características de la droga

conocida como cristal; 21 más con
polvo blanco al parecer cocaína;
así como 133 pequeños
envoltorios de plástico con hierba
verde seca con las características
de la marihuana,  además de
asegurarles  cinco mil 540 pesos
en efectivo en billetes y monedas
de distintas denominaciones,
producto de las ventas. 

Se destruyeron 21 ”jacales”
ubicados en la vía pública usados
como “puntos” de venta y
consumo, además de haber
retirado de la calle 7 vehículos
chatarras que eran utilizados con
el mismo fin.

El Secretario de Seguridad
Pública, manifestó que se
continuará con este trabajo, ya
que es una instrucción precisa del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, de no permitir este tipo
de actividades ilícitas, además
que eran un reclamo ciudadano,
por ello se mantendrán con
firmeza para seguir garantizando
que Durango continúe como una
de las entidades más  seguras del
país.
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Como nunca antes, Gobierno de
Esteban sí ejerce mano firme
contra “puntos” de venta de droga
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 
El CCE y los diferentes sectores

que lo integran participaron en
las mesas de Desarrollo
Económico, Desarrollo Urbano,
Vivienda, así como en los temas
de Salud y de Seguridad,
presentando diversas propuestas.

Así lo manifestó Juan Manuel
Ayala Mercado, Vicepresidente del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), al explicar la participación
que tuvieron en estas mesas para
el desarrollo de la entidad, donde
el primer término resaltó que
esperan sean tomadas en cuenta
en las propuestas que se llevaron
desde la iniciativa privada.

Entre diversas necesidades, los
empresarios ven una urgencia en
la certidumbre en desarrollo
urbano en los municipios, ya que
esto puede incentivar la
inversión, y como ejemplo

planteó los terrenos aledaños al
periférico de la ciudad, los cuales
no están incluidos en el plan de
desarrollo, y por consiguiente las

inversiones no tienen la certeza
necesaria para detonar el
crecimiento en estos espacios.

Destacó la importancia de que

se trabaje en unidad en la
construcción del Plan Estatal de
Desarrollo, porque en muchas
ocasiones, hay quejas por las

decisiones que toman los
gobiernos y se trata de nutrir un
plan que sea funcional al Estado
y todos los sectores.

Participa CCE con propuesta para
el Plan Estatal de Desarrollo
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DURANGO, DGO. 
“Gracias a los duranguenses

cumplidos hemos superado
metas de pavimentación y
entregado más y mejores
resultados”, afirmó Toño Ochoa al
confirmar que se incrementó el
ingreso del Municipio por pago de
predial.

Agradeció a los duranguenses
su confianza, ya que con más de
200 mdp, la recaudación por
dicho impuesto aumentó 15% en
enero, en comparación con el
mismo lapso, pero del año
pasado. 

Así, las cuentas de predial
pagadas crecieron 12% este 2023
en comparación con 2022,
puntualizó. 

Pero dicho comportamiento se
registró desde el ultimo bimestre
del año pasado, cuando se
recaudaron 265 mdp, 152 mdp
más de lo previsto, lo que se
tradujo en obras para todos los
duranguenses, y así continuará.

Confianza ciudadana se traduce
en más obras: Toño Ochoa
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DURANGO, DGO.
Para seguir protegiendo a los

duranguenses, en equipo con la
Comisión Estatal de Derechos
Humanos (CEDH) se cuidará que
nadie sea violentado y que haya
más condiciones para la paz,
informó Toño Ochoa.

“Este es un gobierno humanista,
en el que se trabaja a diario para
proveer de todos los derechos a la
ciudadanía como alimentación,
vivienda, seguridad y un buen
gobierno que no los violente”,
manifestó.

El convenio exige capacitación y
concientización a los funcionarios
municipales, algo que Toño Ochoa
ha priorizado desde que comenzó
su gobierno, afirmó Karla
Obregón presidenta de la
Comisión Estatal de Derechos
Humanos.

Sin embargo, se formalizó el
compromiso de desplegar una
estrategia que procure los
derechos en el municipio, cuya
política humanista lo exige,
agregó el secretario del
Ayuntamiento Bonifacio Herrera.

Con un gobierno
humano vamos por
un Durango en paz:
alcalde 



Así lo refirió Raúl Montelongo

Nevárez, presidente de la

Cámara Mexicana de la

Industria de la Construcción
Por Martha Casas
DURANGO, DGO -
Ya salieron las primeras

licitaciones de obras
correspondientes a este año, y en
el caso de las de SCT, siete fueron
ganadas por constructores
locales, ahora se acercan las
licitaciones estatales y se espera
que se dé oportunidad a los
duranguenses.

Así lo refirió Raúl Montelongo
Nevárez, presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC), quien dijo
que de alguna manera es un
aliciente después de mucho
tiempo sin tener obras públicas a
desarrollar.

El líder del sector de la
construcción expuso que las
licitaciones recién concursadas
serán para obras de
mantenimiento de tramos
carreteros y se sabe que pronto se
llevará a cabo una nueva
licitación de un paquete de
algunos 3 o 4 obras, también para
mantenimiento en carreteras por
la zona de Tayoltita.

Los empresarios constructores
locales tienen la capacidad y las
ganas de trabajar, por lo cual
estarían levantando la mano para
ser parte de estas acciones
públicas en el orden estatal y
municipal en obras de la INIFED,
CAED y en Secope.

Agregó que se hablado de
algunas situaciones favorables en
materia de los presupuestos, por
lo que se espera que también el
estado active la obra pública y
tome en cuenta a los locales, toda
vez que existen mucha necesidad
de trabajo en el sector, luego de
un difícil cierre del 2022 y un
inicio de año que va por el mismo
camino. Y es que recordó que no
solamente se están enfrentando a
un incremento en los insumos de
materiales y mano de obra, sino
que también existe una carga de
impuestos y nuevas obligaciones
fiscales en los diferentes órdenes
de gobierno.

En términos generales, suman 3
años con situaciones complicadas
y hay algunas constructoras que
atraviesan por una situación
preocupante, que empezaron a
despedir personal, y en estos
momentos  es importante
mantener la plantilla laboral para
fortalecer la economía.

Por lo pronto las obras que se
estarían empezando en estos
momentos son por montos de  15
a 20 millones de pesos.
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A la espera de
licitaciones para locales
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Carlos Rosales Arcaute, director

de Ecología y Protección
Ambiental del Ayuntamiento de
Gómez Palacio, compareció ante
la comisión de Ecología del
Cabildo y presentó un informe de
los trabajos realizados en enero
por parte de la dirección a su
cargo. Expuso también diversos
temas entre los que destacan:
prevención a daños ecológicos,
reciclaje y planes para el
desarrollo urbano.

El titular de Ecología y
Protección Ambiental, comentó
que la alcaldesa, Leticia Herrera
ha sido muy enfática al solicitar a
su equipo de trabajo que realicen
sus labores de manera coordinada
con todas las áreas que pudieran
estar involucradas en cada una de
las acciones que realizan, por lo
que toca a Ecología, durante el
mes de enero trabajó de manera
estrecha con Jefatura Jurídica,
Coordinación de Ordenamiento
Ecológico, Coordinación
Administrativa y Comunicación
Social. 

Rosales Arcaute, agregó que de
la mano con  la jefatura jurídica,
se trabajó en el Programa
denominado Vehículos Chatarra,
el cual consiste en recuperar y
mejorar la imagen de este
municipio retirando los

automóviles inservibles o
abandonos de la vía pública.

En cuanto a la Coordinación con
Ordenamiento Ecológico, destacó
que se han llevado a cabo
reuniones con el comité para la
actualización del Ordenamiento
Ecológico Territorial de Gómez
Palacio; dijo también que se están
subiendo los resultados a la
página del ayuntamiento de los
talleres sectoriales realizados
durante el mes de enero, con el
objetivo de proporcionar a la
ciudadanía la información
generada en dichas acciones.

“Nos dimos a la tarea de recabar
información cartográfica como
mapas de gasoductos, plan de
desarrollo urbano, servicios de
agua, drenaje y luz eléctrica, la
cual nos servirá de mucho para
fortalecer los datos en la
actualización del Ordenamiento
Ecológico”, apuntó el funcionario.

En lo administrativo, Rosales
Arcaute, señaló que se estuvieron
realizando programas de apoyo al
Mercadito del Emprendedor, así
como a las Brigadas con Estrellas.

Finalmente y como una de las
instrucciones de la presidenta
Leticia Herrera Ale, mencionó que
todas estas actividades realizadas
y próximas a ejecutar están
siendo socializadas por diversas
vías.

Cuidado y protección del medio ambiente;
prioridad para el gobierno de Lety Herrera

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El gobierno municipal que

preside Leticia Herrera Ale, a
través de la dirección de
Desarrollo Económico y Turismo,
organizó la “Tamaliza 2023”.
Fiesta gastronómica celebrada el
pasado sábado 4 de febrero en el
Paseo Independencia, a la que
acudieron cientos de
gomezpalatinos.

El evento, que tuvo como
objetivo dar impulso a las
manifestaciones culturales de
corte gastronómico, fue el marco
perfecto para que familias
completas acudieron a disfrutar
de una tarde memorable para
cada uno de sus sentidos. 

De manera puntual, el equipo de
jueces compuesto en su mayoría
por reconocidos profesionales de
la gastronomía lagunera, recorrió
uno a uno los espacios
designados para cada una de las
20 recetas participantes;
evaluando además del sabor, la

presentación, consistencia y
originalidad del típico platillo
mexicano.

Luego de exponer la dinámica
del concurso, la comitiva de
jueces integrada por Flippy

Nevarez, Joel Ortega, Ricardo
Ortega, Rodolfo Onofre, Ilse
García y la regidora Guadalupe
Hermosillo, quien acudió en
representación de la alcaldesa
Leticia Herrera, degustaron y

evaluaron cada una de las recetas,
al tiempo que crecía la
expectativa entre las familias que
ansiaban conocer veredicto final.

Tras una cerrada deliberación,
alrededor de las seis de la tarde el

jurado emitió su veredicto y
fueron premiadas: Fátima
Georgette con el tercer puesto,
Carmen Rosas con el segundo
lugar y el indiscutible primer sitio
fue para la señora Ma. Guadalupe
Monrreal. 

Una vez concluida la emotiva
premiación, la venta de tamales
al público no se hizo esperar y la
verbena comenzó, pues el
escenario en el que antes se
reconocía a las ganadoras, fue
ocupado por el Ballet Folclórico
Yoahualli que presentó cuadros
típicos de distintas regiones del
país y como postre de una tarde
llena de sabor, baile y  música, el
Mariachi Grupo Impulsor de la
Música Mexicana, cerró la tarde
con una serie de piezas
tradicionales del género
vernáculo, mismas que fueron
cantadas a coro por los asistentes.

Así, el Paseo Independencia
brilló y varios cientos de
gomezpalatinos disfrutaron de
una tarde memorable.

Brilla Paseo Independencia con Tamaliza 2023

Comarca Lagunera.- Excelente la designación del presidente municipal de Durango, Antonio Ochoa
Rodríguez, por el nombramiento, del Arquitecto Don Adrián Alanís Quiñones (13OCT2022), quien
fungió como secretario general de Gobierno durante un periodo de la pasada administración
estatal, esta como Coordinador General de Asesores.



GÓMEZ PALACIO, DGO.

Continuando con el propósito de
la presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, de devolverle el brillo
a Gómez Palacio, la mañana de
este sábado, la Brigada con
Estrella realizó trabajos de
limpieza y remozamiento en la
calzada “Carlos Herrera Araluce”,

una de las calzadas más
emblemáticas de la ciudad.

Así lo dio a conocer el director
de Servicios Públicos, Fernando
Díaz Femath, quien comentó que,
desde la creación de esta
campaña, se está trabajando en
diversos sectores de la ciudad en
coordinación con departamentos
y dependencias municipales
como lo son; Parques y Jardines,
Limpieza y Juventud.

“El día de hoy hicimos trabajos
de desmalezado en el camellón
central de esta vía que es
emblemática, la calzada Carlos
Herrera Araluce, también
realizamos acciones de barrido
tanto en el camellón, como en la
calle, para terminar con la
recolección de la basura
generada”, apuntó.

En ese sentido, comentó que las
instrucciones de la primera

autoridad del municipio, Leticia
Herrera Ale, son las de atender
siempre las necesidades de
Gómez Palacio, por lo que afirma
que, estas acciones son de
carácter permanente y se estarán
implementando a lo largo y
ancho del municipio.

Finalmente, comentó que es de
suma importancia que la
ciudadanía trabaje de la mano
con el gobierno municipal, por lo

que se le exhorta a la población a
mantener limpias las zonas ya
trabajadas mediante esta
campaña y así evitar los
problemas habituales como lo
son los drenajes y registros
tapados y contaminación
ambiental, ya que de estos
puntos se pueden generar fuertes
focos de infección que pueden
dañar la salud de adultos y
menores de edad.
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*Gobierno de
“Teban” no tiene
palabra de honor
no ha cumplido
acuerdos con el
PRD
*El Centro de
Negocios de la
Universidad
Juárez (CN-UJED)
*Otorgaron
puestos directivos
sin evaluación en

el Gobierno del Estado
*Sin equipo en Tlahualilo
*Al regresar de su trabajo
*No solo los bostezos
*La Preguntilla
Jesús Zambrano, presidente Nacional del

Partido de la Revolución Democrática
(PRD) en su visita a Durango, ofreció una

rueda de prensa en la que informó que a
consecuencia de las dificultades
económicas del estado “Teban”, el
gobernador del estado  no  han podido
incorporar miembros de este organismo
político en el gobierno estatal como se
tenía acordado “nos damos cuenta que no
tiene palabra de honor”. Sin embargo, se
está trabajando en conformar políticas
públicas y legislación Señaló que este
organismo político está preocupado y está
trabajando para evitar el curso que está
llevando el país con tintes dictatoriales,
por ello se está llamando a una alianza
amplia y ciudadana en la que sus fuerzas
estén comprometidas con la democracia y
lograr las bases para buscar una mejor
calidad de vida para las familias

XXXXX
El Centro de Negocios de la Universidad

Juárez (CN-UJED) recibió la visita del

director general de Nacional Financiera
(Nafin) y el Banco Nacional de Comercio
Exterior (Bancomext), Luis Antonio
Ramírez Pineda, quien fue recibido por el
personal que encabeza el maestro Rafael
Reyes Tirado.

La Universidad Juárez, a través de su
Centro de Negocios, tiene una amplia
vinculación con Bancomext y Nafin, que se
enfoca a buscar el desarrollo económico de
las pequeñas y medianas empresas de
Durango.

XXXXX
Se han detectado casos en los que se

ocuparon cargos directivos sin haber sido
evaluados, advirtió Manuel Arellano
Méndez, representante en Durango del
Comité Ejecutivo del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE). Por
ello, la primera petición de demanda que
realizará en Durango, es que se revise a
profundidad el tema de ascensos de claves.
Que hasta ahora no se han cumplido.

xxxxx
Sin equipo.  Aquí va otra situación

negativa de la alcaldesa de Tlahualilo

(Morena). Trae a los policías, según dicen
los mismos agentes, con una mano atrás
y otra adelante, a merced de los
delincuentes porque no traen equipo. ¿En
qué se gasta “Alcaldesa” el presupuesto
para seguridad pública? Eso es todavía un
misterio.

XXXXX
Al regresar de su trabajo, el esposo se

sienta a la mesa y su mujer le pregunta:
¿Te sirvo? –El marido contesta: A veces.

XXXXX
No solo los bostezos y la risa son

contagiosos. También el pánico,  la ira y la
sensación de frío. Si en una situación
peligrosa algunos entran en histeria, ésta
se transmite a los demás. La ira de alguien
hace que los demás se enojen. Igual con el
frío

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “A Dios
rogando y con el mazo dando”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

La “Brigada con Estrella” trabaja
para devolver el brillo a calzada 
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MORELOS 

Dos hombres murieron en
Morelos, producto de la caída de la
aeronave en la que viajaban.

Protección Civil del estado
informó el desplome de un avión
pequeño en la localidad San José
Vista Hermosa del municipio de

Puente de Ixtla.  Primeros
informes refieren que los dos
tripulantes de la aeronave
ultraligera murieron. 

Las víctimas fueron identificadas
como dos hombres de nombre
Patricio y Otoniel. La zona del
desplome fue acordonada por
autoridades locales.

Se incendia
camioneta 
Redacción
DURANGO, DGO. 

La madrugada de este
domingo, a las 05:00 horas, en
la calle Porfirio Díaz, de la
colonia J. Guadalupe
Rodríguez, de esta ciudad
capital, la Dirección Municipal
de Protección Civil (DMPC),
atendió un reporte de incendio
de un vehículo, el cual se
encuentra incendiado todo al
interior.

Se trata de una camioneta
Ford color gris tipo Pick-Up
modelo 93, con placas de
circulación FP-3588-B, que
sufrió daños en todo el interior,
asientos, tablero,

volante, estéreo, vidrios,
parabrisas y pintura en
general, además también
sufrió daño el motor.

No se reportan personas
heridas ni intoxicadas, solo
daños materiales de
consideración.

Por el momento, se
desconocen las causas que
provocaron el siniestro.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal de
forma simultánea implementaron
un operativo por diferentes
rumbos de la ciudad para atacar
los llamados “puntos” de venta
de droga, con base a una serie de
denuncias ciudadanas, logrando
detener a los presuntos
vendedores, asegurándoles
bolsitas de plástico conteniendo
polvo blanco con las
características del “cristal” y
también hierba seca, al parecer
marihuana. 

Fue en un operativo sorpresa
que llevó a cabo la Policía Estatal
este pasado sábado por la tarde
noche, por instrucciones del
Comisionado Oscar Galván
Villarreal, Secretario de Seguridad
Pública, indicando que estas

acciones se realizaron en las
colonias Valle Verde, Insurgentes,
en las calles de Urrea y bulevar
Durango;  en la División del
Norte,  Asentamientos Humanos,
Bicentenario, San Carlos, San
Martín, la Mayagoitia, en
Cristóbal Colón y en la zona
Centro por calle Zarco y calle
Isauro Venzor. 

En varios de estos, los
vendedores inclusive tenían
jacales en las calles, se pensaba
que eran ocupados por
indigentes, pero resulta que eran
puntos de venta de droga,
procediendo a destruir los
mismos para evitar que traten de
instalarse de nueva cuenta. 

Se logró detener a los presuntos
vendedores y se les aseguraron
diversas cantidades de droga, de
manera especial la conocida como
cristal en bolsitas y envoltorios

conteniendo la hierba seca con
las características de la
marihuana, mismos que serán
puestos a disposición del

ministerio público por la
responsabilidad que les resulte.

El resultado del operativo fue de
10 presuntos narcomenudistas

puestos a disposición del Agente
del Ministerio Público, y 19
sujetos ante el Juez Cívico, por
consumo.

En operativo contra puntos de venta de
droga capturan a 10 narcomenudistas  

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
arrestaron a Pablo André de 19
años de edad, José Antonio de 20
y Cristian Jacob de 25 años,
quienes son señalados por una
persona el sexo masculino de
golpearse en vía pública y haber
ocasionado daños en uno de los
vidrios de la tienda Aldo Conti. 

Los tres varones fueron
detenidos en la calle 20 de

Noviembre entre Constitución y
Gabino Barreda, de la Zona

Centro, luego fueron puestos a
disposición de la Fiscalía General

del Estado de Durango  para que
respondan por sus actos.

Arrestan a tres por daños intencionales y riña 

Desplome de aeronave
deja dos muertos
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Redacción
DURANGO, DGO.

En cumplimiento de la
Estrategia Nacional de Seguridad
Pública y para contribuir a la
Estrategia Nacional de Prevención
de Adicciones Juntos por la Paz,
en Durango, integrantes de la
Guardia Nacional (GN) localizaron
y destruyeron dos sembradíos
con aproximadamente 91 mil
plantas de aparente marihuana
en una zona montañosa.

Los hechos ocurren cuando los
elementos realizaban patrullajes
de prevención y seguridad en la
localidad de Monte Largo,
municipio de Tamazula, cuando
los guardias nacionales
visualizaron una extensión de
tierra, de alrededor de mil 800
metros cuadrados, que tenía
vegetación con las características
similares a la marihuana.

Los integrantes de la institución
llevaron a cabo una inspección
minuciosa en el lugar y
localizaron aproximadamente 30
plantas por cada metro cuadrado,
con una altura de 60 centímetros.

Más adelante, ubicaron otro
terreno con las mismas

características, esta vez con un
área de alrededor de mil 500
metros cuadrados con 25 plantas
aproximadamente por cada
metro cuadrado y una altura de
30 centímetros.

En ambos lugares, ubicados en
una zona montañosa, se
establecieron operativos de
seguridad perimetral, sin
encontrar a los responsables de la
siembra del probable enervante,
y procedieron a la destrucción de

las aproximadamente 91 mil
plantas, a través del método de
mano de obra e incineración.

Se tomaron muestras de las
posibles plantas de cannabis, las
cuales fueron puestas a
disposición en la delegación de la
Fiscalía General de la República
(FGR) en la entidad, donde se
encargarán de continuar las
investigaciones correspondientes.

Con la destrucción de este tipo
de plantíos se evita el

procesamiento y comercialización
de enervantes; al mismo tiempo,
se impide que este tipo de
sustancias adictivas llegue a la
juventud mexicana, afectando su
desarrollo integral.

La Guardia Nacional refrenda su
compromiso de velar y
salvaguardar el bienestar de los
ciudadanos, contribuyendo con el
Gobierno de México para
garantizar la paz y seguridad de
la población.

GN destruye 91 mil plantas de aparente marihuana Tras las
rejas
marido
golpeador 
Redacción
DURANGO, DGO.

Una mujer solicitó la
presencia de los policías
municipales para que
arrestaran a su esposo Jesús
Elías, de 39 años de edad, por
haberla agredido física y
verbalmente al interior del
domicilio que ambos
comparten.

El presunto agresor fue
detenido en las calles Flor de
Cerezo entre, Flor de Sauco y
Flor de Tulipanes, del
fraccionamiento Las
Buganvilias II, posteriormente
fue puesto a disposición del
Agente del Ministerio Público,
para que responda por sus
actos.

Redacción
DURANGO, DGO. 

El Agente del Ministerio Público adscrito
a la Unidad Especializada en Delitos de
Robo, de la Vicefiscalía Región Laguna,
mediante un procedimiento abreviado
logró que un Juez dictara sentencia
condenatoria para Jorge Raúl García
Aguilar, por la responsabilidad del delito de
robo a casa habitación.

Los hechos ocurren el 27 de marzo de
2022, cuando Jorge, tras forzar la puerta
trasera ingresó a un domicilio ubicado en
el fraccionamiento Los Cedros II, del
municipio de Gómez Palacio, lugar del que
sustrajo diversos objetos con un valor de
215 mil 481 pesos, para luego darse a la
fuga.

Luego del robo, la parte afectada acudió
ante la Vicefiscalía Región Laguna para
interponer formal denuncia, siendo el
Agente del Ministerio Público conocedor de
la materia, quien encabezó las indagatorias
correspondientes y mediante los
resultados obtenidos por elementos de la
Policía Investigadora de Delitos (PID), se
logró establecer la responsabilidad de Jorge
Raúl, por lo que el representante social
solicitó al Juez una orden de aprehensión
en su contra.

Finalmente, el pasado 30 enero fue
puesto a disposición del Juez de Control y
Enjuiciamiento, que mediante
procedimiento abreviado dictó sentencia
condenatoria para García Aguilar por 5
años y 10 meses de prisión, así como una
multa de 40 mil 329 pesos. 

Sentencian a 5 años de prisión a ladrón 
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El narcotraficante Ovidio
Guzmán pidió perdón a sus
‘plebes‘, habitantes de Jesús
María en Sinaloa, por los daños
ocasionados durante su
detención el pasado 5 de enero.

De acuerdo con Milenio, ‘el
Ratón’ envió a través de
familiares un mensaje desde el
penal del Altiplano, donde
permanece recluido.

El hijo de ‘el Chapo’ Guzmán se
disculpó por los daños
ocasionados en la comunidad,
tanto por su gente como por las
autoridades.

Habitantes de Jesús María
afirman que a un mes de la
captura de Ovidio Guzmán no
han recuperado la tranquilidad.

Todas las noches sueño lo
mismo: los balazos, los guachos
(militares), las ráfagas (de
disparos) y el helicóptero ese. Mis

hijos están más traumados, ni
siquiera quieren ir a la escuela
porque no quieren salir de aquí”,
lamentó Mireyda Ramírez.

Los ‘plebes’ denuncian que el
Gobierno de Sinaloa no ha
cumplido su palabra de ayudarlos
para reparar los múltiples daños
en sus viviendas, principalmente
agujeros en techos de lámina por
los disparos de fusiles Barret
calibre .50

Es más fácil que Ovidio regrese
y que nos ayude a que nos ayude
el gobierno”, opinó Mireyda.

Asimismo enfatizaron que no
pueden volver a la normalidad
porque siguen habiendo personas
desaparecidas.

El Ejército se encuentra en Jesús
María donde realiza labores de
seguridad y apoyo como el
otorgamiento de comida,
atención médica y
mantenimiento a escuelas.

Ovidio Guzmán pide perdón a sus ‘plebes’
de Jesús María por daños de su detención



CIUDAD DE MÉXICO  

Con el propósito de que los
dispositivos tecnológicos
decomisados a la delincuencia
organizada se destinen a las
instituciones educativas de
gobierno, el diputado Miguel
Ángel Pérez Navarrete (Morena),
presentó que adiciona la fracción
IX al artículo 68 de la Ley Federal
para la Administración y
Enajenación de Bienes del Sector
Público.

Se busca establecer que cuando
se trate de bienes de dispositivos
tecnológicos, computadoras,
tabletas y celulares, se irán por
adjudicación directa a
instituciones educativas de
gobierno de escasos recursos, de
acuerdo con el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval).

La iniciativa, remitida a la
Comisión de Hacienda y Crédito
Público, precisa que la finalidad es

impulsar la educación y evitar el
rezago; por ello, se debe
privilegiar que los dispositivos
tecnológicos que son
decomisados durante algún
delito, sean otorgados a los
centros educativos de escasos
recursos, dado que la niñez es el
futuro del país y cada año las
tecnologías son más importantes.

Relata que el uso de tecnologías
y dispositivos tecnológicos por
parte de la delincuencia hace
posible el incremento de delitos;
al momento de que la policía
entra para capturar a los
delincuentes, dichos dispositivos
son confiscados por el Ministerio
Público y enviados directamente
al Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado, como lo indica
el artículo primero, fracción I, de
la Ley Federal para la
Administración y Enajenación de
Bienes del Sector Público.

Pérez Navarrete expone que más
de 29 mil casos de robo de

celulares se registraron en 2020
tan solo en la Ciudad de México.
Debido a esto, el gobierno del país
ha tomado medidas contra esta
forma de delincuencia, como el
registro de IMEI y la prohibición
de venta de celulares en tianguis.
De igual forma, computadoras y
tabletas son robados o utilizados
para delinquir, como fue en la
pandemia de Covid-19 cuando los

delitos cibernéticos aumentanon.
Expresa que esas herramientas

son un servicio indispensable
para las actividades cotidianas de
los estudiantes, pero no todos
tienen la posibilidad de contar
con esta tecnología, por lo que
existe un rezago educativo en
comunidades de escasos recursos
económicos.

Precisa que el rezago educativo

repercute en la economía, porque
un menor que carece de las
competencias básicas
difícilmente será un adulto que
producirá ganancias. De ahí que
para mejorar esta situación se
requiere una política de Estado
que trasciende sexenios; es decir,
el consenso nacional y social de
que la educación es un tema
urgente e indispensable.
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Piden que dispositivos tecnológicos
decomisados se destinen a instituciones
educativas de escasos recursos
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Frente a la ola de violencia que
aqueja al país por el crimen
organizado, el priista Rubén
Moreira urgió a la Comisión
Bicameral de Seguridad Nacional
a funcionar para que el Poder
Legislativo participe, como le
corresponde, en el combate a la
inseguridad y dar soluciones a
esta emergencia nacional. “El
narco es un problema de
gobernabilidad y por lo tanto de
seguridad nacional”, dijo.

El legislador coahuilense señaló
que en el Congreso hay otra falta
en el tema de seguridad. Se refirió
a la omisión en la integración de
la comisión bicameral para dar
seguimiento a la actuación de las
fuerzas armadas en materia de
seguridad pública y lucha contra
el narcotráfico. Este órgano de
vigilancia y control se estableció
en una reciente reforma
constitucional.

“Hemos sido omisos y debemos
actuar más como en otras
naciones, como en Estados
Unidos, donde desde el Congreso,
de manera activa, se han

empujado las políticas de
Seguridad”, subrayó el líder
congresista. Es importante que
los legisladores incluyan en su
agenda la lucha contra el
narcotráfico. Incluso, añadió, que
se convoque a los gobernadores
para revisar su actuación en este
tema. 

Aseveró que México vive sus
momentos más difíciles en
materia de seguridad. Un
ejemplo, recalcó, es Colima donde
hay 93.9 personas muertas por
homicidio por cada cien mil
habitantes, situación que advirtió
también acontece en Baja
California, Zacatecas, Morelos,
Sonora, donde se observan
estándares muy altos de este
delito. En todos ellos la autoridad
estatal evade su responsabilidad,
enfatizó.

Por ello, adelantó que la
bancada priista exigirá, la
próxima semana, que ambas
comisiones bicamerales
funcionen y participen, ya que los
legisladores no pueden estar al
margen de lo que está pasando,
en todo caso, dijo, deben ser un
contrapeso responsable y de
propuesta.

Ante emergencia nacional por el crimen organizado,
urge participación del poder legislativo en la seguridad



El suicidio es un problema de
salud pública global. La
Organización Mundial de la Salud
(OMS) reporta que cada año 703
mil personas se quitan la vida
luego de numerosos intentos,
expuso la jefa de sede del Espacio
de Orientación y Atención
Psicológica (ESPORA) del Instituto
de Fisiología Celular (IFC), de la
UNAM, Gabriela Gómora
Figueroa.

Al dictar la conferencia “Ya no
puedo más con la vida:
Identificando el riesgo suicida”, la
psicoterapeuta individual,
familiar y de pareja, indicó: en el
orbe anualmente fallecen más
seres humanos por esa causa que
por VIH, cáncer de mama, guerras
u homicidios. “Según la OMS una
de cada cien muertes ocurre por
suicidio”.

Cifras de mortalidad del
Instituto Nacional de Estadística
y Geografía, añadió, en 2020 se
registraron siete mil 818 decesos
por lesiones autoinfligidas, lo que
representó 0.7 por ciento del total
de muertes en el año, y una tasa
de suicidios de 6.2 por cada 100
mil habitantes.

Es un tema complicado y
doloroso que impacta de manera
importante a la población; “la
ideación suicida tiene ciertos
indicadores que todos podríamos
llegar a experimentar”, advirtió.

En su participación a distancia,
señaló que una encuesta aplicada
por la OMS en 21 países registró
que la mayoría de las personas
que planean o intentan suicidarse
no reciben tratamiento; las
principales barreras para que
busquen ayuda profesional en el
área de la salud mental es que
perciben baja necesidad de ello,
que pueden manejar por sí
mismos la situación, o bien no
tienen la solvencia económica.

Lo anterior motiva a que
recurran a un conocido o a
alguien de su círculo para aliviar
su sufrimiento; es decir, hablar o
expresar lo que les pasa y sienten.

Como parte de la Jornada Anual
de Salud Mental, organizada por
la Comisión de Equidad de la
Facultad de Ciencias, la
especialista universitaria apuntó:
las muertes por esta causa
pueden ocurrir a cualquier edad.

Sin embargo, la tasa más alta de
suicidios reportada en el país es
en jóvenes de 18 a 29 años. “En
2019 fue reportada como la
cuarta causa de fallecimientos en
ese grupo etario”.

La Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición 2018 estimó que cinco
por ciento de la población
encuestada declaró que alguna
vez ha pensado en suicidarse y
dos por ciento se ha dañado, en
alguna ocasión, con ese
propósito.

¿Qué es?
Gómora Figueroa explicó que se

trata de una conducta y no de un
trastorno mental en sí; desde la
perspectiva del comportamiento,
se le ubica como una solución
para regular emocionalmente
algo que una persona está
sintiendo y también para resolver
problemas, se vuelve un escape o
huida ante una cantidad
importante de dolor psicológico,
intolerable e intenso que ya no
puede sobrellevar y que
sobrepasa la tolerancia del
individuo en un momento en
particular.

Por cada acto consumado
existen más tentativas que

ubican a esta conducta en un
riesgo particular, por lo que es de
importancia detectarla e
identificarla. Es decir, cómo puede
manifestarse en una persona en
aras de prevenir e intervenir ante
este tema grave de salud pública
mundial que vivimos. Los
intentos suicidas son hasta 20
veces más frecuentes que el
suicidio, puntualizó.

Asimismo, se ha reportado que
el riesgo suicida tiene un espectro
de determinadas manifestaciones
que es fundamental conocer para
ubicar el riesgo que alguien
puede estar experimentando:
ideación (considerar la muerte
como un descanso); comunicar la
amenaza de autodestrucción;
practicar conductas suicidas
como ensayos o autolesión;
muerte autoinfligida y,
finalmente, consumar el hecho,
aunque puede surgir sin
manifestaciones previas.

Definió los signos de alerta que
se pueden observar mediante
ciertas señales de peligro: que el
individuo exprese su deseo de
morir o bromear al respecto,
autodesprecio, falta de
autoestima y de respeto a sí

mismo; desesperanza, sentirse
una carga para los demás o
atrapado sin salida, investigar
formas de morir, despedirse,
aislarse de los demás, ir
despojándose de objetos de valor;
provocar situaciones temerarias e
impulsivas y consumo de
sustancias.

¿Qué hacer?
Se debe escuchar a la persona

afectada, preguntar,
acompañarla, mostrar interés,
apoyarla, respetarla, tomar en
serio la situación, validar y buscar
cuál sería la red de servicios
disponible para su atención, entre
otros aspectos.

Evitar ignorar la situación o
restarle importancia; dejar sola a
la persona con su malestar;
mostrarse en pánico,
avergonzado o consternado;
juzgar, criticar o aleccionar,
aceptar que la muerte
intencionada es la opción.
Tampoco temer a preguntar.

La educación y el apoyo que
requieren familia, compañeros y
amigos para intervenir en estas
situaciones son esenciales. Todos
podemos ayudar a prevenir el
suicidio; acompañarse de otros es

vital para procesar este tema,
tratarlo de forma conjunta para
pasar del tú, al nosotros, estimó.

Asimismo, prosiguió, establecer
campañas de salud mental,
controlar el acceso a medios
letales con los que un individuo
con este tipo de ideas podría
atentar contra su vida; apoyo de
medios de comunicación. En
materia de intervención con
medidas específicas en las esferas
pública y privada, de acuerdo con
la especialización de cada uno.

El mito
Es aquel que considera que si se

habla de este tema podría
estimular esa conducta; sin
embargo, el silencio acentuaría el
riesgo, por ello es importante
abrir espacios para platicar de lo
que el otro podría estar sintiendo,
preguntar de manera franca y
respetuosa.

Otras falacias son decir que
quien se va a matar no lo hará,
“es joven, ya se le pasará” (en el
caso de adolescentes); o bien, en
adultos mayores: “es grande, ya
se acostumbrará a sentirse mal”.
Es tanto como decir que solo las
personas con trastornos mentales
se suicidan.
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Intentos suicidas, hasta 20 veces
más frecuentes que quitarse la vida



Agencias 
Varios buques de la Marina y de

la Guardia Costera de EE.UU. se
encuentran en el área donde se
hundió el “globo espía” chino,
derribado el sábado por Estados
Unidos, realizando tareas de
búsqueda de los restos del
aparato.

Altos funcionarios militares
confirmaron a la prensa
estadounidense que el globo cayó
a una profundidad de unos 14
metros por lo que las tareas de
rescate no serán tan complicadas,
aunque buzos de la Marina están
también en la zona para buscar
en el agua las posibles piezas.

También hay “embarcaciones no
tripuladas que pueden bajar para
recuperar la estructura y volver a
levantarla en el barco de
recuperación”, explicó un
funcionario a la CNN, quien dijo
que recuperar los restos del globo
tomará “un tiempo relativamente
corto”.

Según recordó en una entrevista
con esta cadena el secretario de
Transporte, Pete Buttigieg, el
perímetro en el que se buscan los
restos del globo -que tenía el
tamaño de unos tres autobuses
escolares- tiene 11.2 km.

El New York Times precisa,
citando a funcionarios de
defensa, que la operación
comenzó poco después de que los
restos del globo cayeran al agua
y que un barco de la Armada llegó
al lugar poco después del suceso.

Todo ello después de que el

sábado el globo fuera derribado
“con éxito” con un misil lanzado
desde un avión de combate,
frente a la costa de Carolina del
Sur (este del país), informó el
departamento de Defensa.

Desde entonces se puso en
marcha una operación para
recuperar los restos caídos al mar
y conocer los mayores detalles
posibles de una misión con la que
Beijing buscaba “vigilar sitios
estratégicos”, entre ellos lugares
“militares sensibles”, asegura
Washington.

El Pentágono anunció este
pasado jueves que estaba
siguiendo los movimientos de un
“globo espía” chino que
sobrevolaba el estado de
Montana (noreste de EE.UU.),
donde se encuentra uno de los
tres campos de silos de misiles
nucleares existentes en territorio
estadounidense.

China admitió el viernes que el
globo le pertenecía, aunque
aseguró que “es un dirigible civil
utilizado con fines de

investigación, principalmente
meteorológicos”, una explicación
que sigue manteniendo a día de
hoy y que, según Estados Unidos,
“carece de credibilidad”.

Según un funcionario de alto
rango del Departamento de
Defensa, la decisión de esperar
unos días para derribarlo en el
mar, además de ser necesaria
para proteger a los ciudadanos
que habitan la zona, “fue
beneficiosa” para conocer más
datos sobre el aparato y sus
objetivos.

Por si algún resto del globo llega
a la costa, la policía del Condado
de Horry (Carolina del Sur)
advirtió el sábado a los
ciudadanos de que pueden
aparecer fragmentos en la playa.

Si los encuentran, los
ciudadanos deben alertar a las
autoridades y nunca tocarlos ya
que son “parte de una
investigación federal”. “Los
escombros no deben ser tocados,
movidos o levantados” apuntaron
a través de redes sociales.
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El papa Francisco afirmó que

“la criminalización de los
homosexuales es una injusticia”
y “un pecado” y “no hay que
dejarlo pasar”.

Durante el vuelo de regreso de
su visita a la República
Democrática del Congo y Sudán
del Sur, el papa ofreció la
habitual rueda de prensa que
hace a la vuelta de sus viajes
internacionales, en la que fue
preguntado por la persecución
que sufren los homosexuales en
algunos países africanos.

Recordó que ya había afirmado
que “si una persona es de
tendencia homosexual y
creyente y busca a Dios, ¿quién
soy yo para juzgarlo?”.1

“He dicho que la
criminalización de la
homosexualidad es un problema
que no hay que dejar pasar. Creo
que el cálculo es de cerca de 50
países que de un modo u otro los
criminalizan, algunos dicen que
son incluso más, y algunos de
estos, unos 10, tienen incluso la
pena de muerte para los
homosexuales. Esto no es justo”,

subrayó el papa.
Francisco reiteró que como dijo

en una reciente entrevista a la
agencia AP “las personas de
tendencias homosexuales son
hijos de Dios. Dios les quiere,
Dios los acompaña y condenar a
una persona así es un pecado”.

“Criminalizar a las personas de
tendencia homosexual es una
injusticia. No estoy hablando de
grupos, esto otra cosa, las
lobbies son otra cosa. Yo hablo
de personas y en el catecismo de
la Iglesia ya se dice que nadie
debe ser marginado”, agregó.

En la entrevista a AP, el papa
había afirmado que “ser gay no
es un delito” y había condenado
a quienes criminalizan a estas
personas por su orientación
sexual.

A la rueda de prensa a bordo
del avión con los periodistas que
le acompañan en esta ocasión
también participaron el líder de
la Iglesia anglicana, el arzobispo
de Canterbury, Justin Welby, y el
moderador de la Iglesia
presbiteriana de Escocia, Iain
Greenshields, que se unieron en
la etapa de Yuba.

“Criminalización de
homosexuales es una injusticia”,
acusa el papa Francisco

Buques y buzos buscan en
aguas de EE.UU. restos
del globo espía chino
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La serie de terremotos que
sacudió el sureste de Turquía y a
los países vecinos este lunes se ha
cobrado la vida de al menos 20
personas, informaron las
autoridades turcas, que pidieron
ayuda internacional.

La gobernación de la provincia
de Sanliurfa, situada al sureste del
epicentro, informó sobre 12
muertos en 16 edificios
derrumbados.

El gobernador de Osmaniye,
Erdinc Yilmaz, dijo en
declaraciones a la emisora
AHaber TV que 34 edificios
colapsaron en su provincia,
causando cinco muertos.

Según informó el gobernador de
Malatya, Hulusi Sahin, unos 130
edificios quedaron destruidos en
esa provincia, dejando un
centenar de heridos y tres
muertos.

El ministro del Interior turco,
Suleyman Soylu, anunció que las

autoridades turcas han emitido el
grado 4 del estado de alarma, lo
que incluye la solicitud de ayuda
internacional.

El presidente turco, Recep Tayyip
Erdogan, escribió en su cuenta de
Twitter: “Esperamos que
podamos superar esta catástrofe
lo antes posible y con el menor
daño posible”.

El terremoto principal de esta
madrugada sucedió a las 01:17 h
GMT, con una magnitud de 8.1, a
una profundidad de unos 18
kilómetros en la provincia de
Kahramanmaras, situada al
sureste de Turquía.

Le siguieron fuertes réplicas,
que afectaron las provincias de
Gaziantep, Kahramanmaras,
Adiyaman, Sanliurfa, Malatya,
Kilis, Diyarbakir y Hatay.

La zona afectada se extiende
sobre más de 500 kilómetros en el
sur de Anatolia, donde se
registran esta noche
temperaturas bajo cero y
nevadas, lo que dificulta las
condiciones de quienes pernoctan

ahora al aire libre.
Los seísmos se sintieron

también en el norte de Siria, en
Líbano, Israel y Georgia.

Se trata del mayor terremoto
registrado en Turquía desde el
ocurrido en 1999 en Izmit (7.6),
que causó miles de muertos, algo

mayor que el de Van en 2011 (7.2)
que causó 600 muertos y el de
Esmirna en 2020 (7.0) que causó
115 muertos.

Al menos 20 muertos y cientos de
edificios dañados por sismos en Turquía



LUNES 06 DE FEBRERO DEL 2023 19WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
OPINION

*** Temblor del ´85
(segunda parte)
VIII Parte

Afortunadamente, antes de
unirme al convoy militar y de
comunicadores oficiales, alcancé a hacer
una llamada más, ésta a mi esposa Chelo
que se desempeñaba en esos tiempos
como Administradora de un colegio
Montessori en le mismo fraccionamiento
Bosque Residencial del Sur, a unos cuantos
metros de nuestro domicilio.

Le pedí que, como pudiera, fuera
a recoger a las niñas, (Karmina y Bárbara)
al Instituto Inglés Mexicano pues el
pronóstico preliminar a esa hora del 19 de
septiembre de 1985, es que las réplicas se
extenderían por varios días y algunas de
ellas posiblemente de las mismas
dimensiones que el terremoto original de
las 07:10 hrs., de ese día.

Recuerdo que subí y bajé las
escaleras a toda velocidad y regresé al
convoy tranquilo, pues Chelo se me había
adelantado y ya estaba por recoger a
nuestras hijas, y pude lograr que Pepe
Cárdenas repitiera varias veces en la única
televisora que trasmitía, que las familias
Vargas Carrete y Vargas San Vicente
estábamos bien.

Las escenas que fuimos viendo en
el recorrido opacaron lo dantesco. En dos
ocasiones pedí detener la marcha para
vomitar de los terribles nervios e
impotencia.

Edificios que se han SUMIDO en el
piso.

Llamas aún en el Hotel Regis en
donde desde tiempos inmemoriales, fue el
preferido de los políticos de Durango y
Chihuahua. 

A través del radio de NOTIMEX, el
director general me pidió que en cuanto
pudiera me regresara a la Agencia para
recibir instrucciones sobre el manejo
informativo que, desde los medios
gubernamentales tendríamos que manejar
sobre el sismo.

Los hoteles Castropol y Metropol,
muy cercanos al monumento a la
Revolución, totalmente colapsados.

El ulular de las ambulancias de
todas las instituciones de auxilio, se
volvieron enloquecedoras e
incrementaban las crisis nerviosas que ya
nos había capturado a los que íbamos en
ese interminable recorrido.

El majestuoso “Hotel Continental”
situado en la esquina de Insurgentes y
Paseo de la Reforma, era uno de los hoteles
más famosos de la ciudad por su decorado
contemporáneo, sus musculosas
columnas, así como por ser el refugio de
Olga Breeskin y su violín; tuvo que ser
demolido meses después con dinamita
ante los graves daños sufridos.

Los primeros reportes que llegaban poco
después del mediodía hablaban de por lo
menos cien edificios de 3 niveles o más
que habían sido colapsados o estaban
inservibles para habitarse o usarse como
oficinas.

Las cifras de personas muertas llegaba a
los primeros mil.

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES
[contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN



Pero el espanto que nos causaron los
hoteles Regis, Continental, Castropol y
otros edificio se quedó corto cuando
llegamos a Tlatelolco.

Poco a poco se empezaban a ver
las tareas de rescate en las que ya
participan ciudadanos en apoyo a los
grupos rescatistas y Ejército Nacional.

De regreso a Notimex por avenida
de los Insurgentes, justo en la estación del
Metro que lleva ese nombre, miles de
personas corrían sin rumbo buscando a
quien sabe quién.

El silencio invadió a los
integrantes del convoy y conforme nos
separábamos, las despedidas eran más
frías.

NOTIMEX en Morena 110 a pesar
de tener muchas partes de su construcción
de material llamado “tablaroca”, resistió.

Me atreví a usar el elevador para
llegar hasta las oficinas del Director
General en donde ya se encontraban los
subdirectores Eduardo Pallares, Agustín
Chavero, Gabriel Orduña y Manuel
Perdigón.

El ambiente más que tenso y
denso.

Ya se hablaba de más de mil
muertos.

Apenas eran las 13 horas de ese
19 de septiembre de 1985. Apenas seis
horas despues de ese movimiento telurico
oscilatorio y trepidatorio.

Un sismo oscilatorio cuando el
movimiento es horizontal, es decir, cuando
se produce una especie de balanceo,
cuando se siente que la tierra se mueve de
un lado a otro como una mecedora.

Trepidatorio: Las ondas
sísmicas se propagan en todas direcciones,
provocando el movimiento del suelo tanto
en forma horizontal como vertical. En los
lugares cercanos al epicentro, la
componente vertical del movimiento es
mayor que las horizontales y se dice que
el movimiento es trepidatorio.

Cruzamos miradas entre sí. Ellos
esperaban mi informe y yo, las
instrucciones.

Fue Ezeta Gómez Portugal quien
inició. Nos informó de una reunión con el
Presidente de la República y los secretarios
de Gobernación, Relaciones Exteriores y
Defensa Nacional, así como con la
dirección de Protección Civil federal.

Les interesaba más que nada la
información que saliera del país, no para
ocultarla sino para ponerla en una justa
dimensión.

El Distrito Federal entonces y
ahora Ciudad de México, es una de las
urbes mas grandes del mundo. Con una
población que rebasa, incluyendo la zona
conurbada, los 20 millones de habitantes.

Para cualquier ciudad del mundo,
con honrosas excepciones, la caída de 100
edificios de más de tres pisos, podría

significar la desaparición de ese pueblo.
Las réplicas no dejaban se

registrarse. Una de ellas, fuerte por cierto,
interrumpió la reunión de directivos de la
Agencia quienes no pudimos ocultar
nuestro terror.

Las ineas telefónicas caidas.
La información de que la Central

Victoria, desde donde se conectaban
manualmente las llamadas larga distancia
de Teléfonos de México, se había
derrumbado, nos preocupó más pues la
comunicación desde México a cualquier
parte del mundo e incluso dentro de la
misma ciudad, se dificultaba en un 90 por
ciento.

Justo estábamos en ese tema
cuando Marcela Colosio Murrieta, (herman
del Director Regional de Presupuesto de la
SPP, Luis Donaldo Colosio Murrieta), del
equipo de mi Subdirección, pidió permiso
de ingresar a la junta para informarme que
el servicio de télex estaba vivo y que a
través de ese aparato podriamos
enlazarnos al interior de la República y al
resto del mundo.

Pedí permiso para retirarme y
echar a andar un plán de comunicación
con agencias noticiosas internacionales,
gobiernos estatales, representaciones de
los Estados en CDMX, agencias de viajes
(que contaban con télex) y medios de
comunicación nacionales y extranjeros.

Pero además a otra sonorense,
Lourdes Rosas, tuvo la genial y exitosa idea
de aprovechar a las agencias de viaje con
télex, para dar a conocer sobre el estado
de las familias de provincia radicadas o de
paso por el Distrito Federal. 

Así ayudamos a IMEVISION y a
Televisa, a descargar esa tarea que les
llevaba todo el tiempo en que estaban
trasmitiendo.

Mientras tanto y con el apoyo de
la subdirección de Redacción, elaboramos
un paquete informativo que contenía con
precisión, los datos científicos del sismo, el
número de edificios colapsados y sus
características, así como la cantidad de
construcciones con más de tres niveles que
permanecían intactas y aprovechamos la
icónica Torre Latinoamericana para
demostrar que México, nuestra capital del
país seguía de pie, sí manchada de sangre
y con mucho dolor por esta herida, pero
que no era ni fue mortal.

Así trabajamos duro a partir de
esta hora, pero nuestra tarea fue
interrumpida por un temblor fuerte a eso
de las 7 y media de la tarde, que nos obligó
a evacuar el edificio de la Agencia y era tal
el susto y pánico que, no se de donde
saqué fuerzas para sacar en peso cargando
a la encargada del conmutador desde el
tercer piso, porque prácticamente se
quedó paralizada.

Caminamos unos metros con el
Director General, y vimos como la enorme

torre de Mexicana de Aviación mostraba
una iluminación lagañosa, indicativo que
la energía eléctrica se habia ido y estaban
las plantas de emergencia activas.

Ordenó suspender actividades y
de inmediato, me fui al estacionamiento a
subir a mi automóivil y aprendí algo: las
baterías de los coches pueden descargarse
con los temblores de tierra. Para mi
fortuna era estandar y con un leve
empujón salió.

Nunca había hecho tan poco
tiempo entre la Agencia y mi domicilio.

Con cara de pavor me recibieron
en la calle Chelo, Karmina y Bárbara así
como los vecinos del mismo edificio.

Me contaron que Angelita, esposa
de Enrique Martínez Alcalá avisó con
tiempo de ese temblor nocturo ya que las

aves que estaban en el jardín público
frente a la casa, trinaban con mucha
fuerza, como alertando. 

Fue por eso que dejaron los
departamentos a tiempo.

Pero el miedo nos invadía todas y
todos. Niños y adultos.

Entonces Chelo nos comentó que
Rosy y su esposo, padres de una alumna
del colegio que administraba mi esposa,
nos invitaban a su casa de un solo piso
para pasar por lo menos esa noche en que
el miedo nos había hecho su presa.

Ahí en ese domicilio particular, a
unos metros de nuestro domicilio,
pasamos la noche del 19 de septiembre de
1985.

(Continuará)

CHARLAS
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Hacerse la mamografía a los 40
años es peligroso, pero el
antígeno prostático es aún peor.
Por eso acaban de actualizar las
recomendaciones para la
detección de tres diferentes tipos
de cáncer.

Cáncer de mama

La mamografía puede detectar
tumores de crecimiento lento que
no causarían ningún problema,
aun sin tratamiento por cáncer de
mama. Estos tumores inofensivos
son tratados como si fueran
letales debido a que lucen igual a
los mortales en dicha prueba.
Lamentablemente 1 de cada tres
mujeres con este tipo de cáncer
recibe tratamiento
innecesariamente.

Recientemente la
recomendación de empezar estas
pruebas a los 40 años se ha
retrasado hasta los 50, y en vez de
realizarla anualmente, es
preferible sólo cada 2 años.
Adicionalmente se les ha
solicitado a los médicos no
enseñarle a sus pacientes el auto-
examen de mama, por ser poco
útil y causar sustos innecesarios.

Cáncer de cuello uterino

Para las mujeres entre 21 y 30
años, la citología para este tipo de
cáncer es cada 2 años, en vez de
anual, tal es la nueva
recomendación. En mujeres
jóvenes son frecuentes las
lesiones de apariencia
precancerosas pero que
desaparecen solas sin
tratamiento.

Cuando la citología encuentra
estas lesiones, el ginecólogo las
remueve con procedimientos que
pueden dañar el cuello uterino y
causar problemas al quedar
embarazada como: parto
prematuro y necesidad de
cesárea.

Las mujeres mayores de 30 con
tres citologías normales pueden
repetirlas cada 3 años. Aquellas
mayores de 65 o con
histerectomía que tengan tres
citologías normales pueden dejar
de hacerse el examen
completamente.

Cáncer de próstata
A los 61 años, la mitad de los

hombres tienen cáncer de
próstata y si nunca se miden el
antígeno prostático podrán vivir
felices, sin enterarse y morir de
otra causa muchos años después.
Solo una pequeña fracción de
estos cánceres causa síntomas,
mucho menos la muerte.

La mayoría de este tipo de
cánceres detectados con el
antígeno prostático, son de
crecimiento lento y pocos causan
daño. El problema es que, incluso
con ayuda de la biopsia, no hay
manera de saber cuáles son poco
agresivos y pueden dejarse

inadvertidos durante décadas.
Aunque mantenerse vigilante es

una opción para los hombres con
este tipo de cáncer, la gran
mayoría prefiere un tratamiento
agresivo.

La cirugía y el tratamiento de
radiación pueden causar

impotencia, incontinencia o
ambos. Por eso el propio médico
descubridor del antígeno
prostático dijo que era un
desastre usarlo para la detección
del cáncer. Recientemente la
USPSTF acaba de actualizar sus
recomendaciones.

¿Cómo evitar tres tipos de cáncer?
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POR: MELVA AIDEE LUCAS
NAVARRO

Hay varias formas de preparar el
agua mineral para que quede
deliciosa y que así sea un
sustituto del refresco. 

El agua mineral está incluida en
la mayoría de las dietas, es rica en
sales y minerales y puede
ayudarte a reducir tu consumo de
bebidas azucaradas.

Aquí algunas formas de darle
más sabor: 

Naranjada mineral natural
En un vaso agrega hielo al

gusto, pon hojas de menta y
endulzante (Stevia o splenda)

El hielo puede ponerse completo
o machacarse (esta última es la
manera en que suele servirse en
restaurantes)

Sirve jugo de naranja natural (al
gusto)

Agrega el agua mineral y
mezcla.

Puedes cortar un pedazo de
naranja y colocarlo en el vaso

como manera de adorno. 

Tehuacán (agua con limón)
Puedes escarchar tu vaso con sal
Agrega el jugo de 2 limones (o la

cantidad de jugo que sea de tu
gusto)

Ponle una pizca de sal
Agrega hielo
Llena el vaso con agua mineral

Las siguientes son tres ideas de
agua mineral creadas por la
nutrióloga Anaid Solís, las cuales
compartió en YouTube: 

Limonada mineral (escarchado
con chile)

Escarcha el vaso (pásale un
limón alrededor de la boquilla y
sumérgelo en un platito donde
hayas puesto tajín)

Pon hielo en el vaso
Exprímele un limón
Llena el vaso con agua mineral
Agrega Stevia (en gotas o polvo

al gusto)
Mezcla

Agua mineral con manzana

(que sabe a refresco de
manzana)

En la licuadora:
Coloca una taza de agua natural
Corta una manzana y métela a

la licuadora.
Agrega Stevia (en hojas, en

polvo o en gotas)
Licúa
En el recipiente en el que

beberás:
Pon hielo y llena ¼ del vaso con

agua mineral
El resto llénalo con el agua con

manzana
x

Agua mineral con fresas
Separa unas 3-4 fresas (pueden

ser congeladas pero hay que dejar
que se descongelen)

En la estufa poner poca agua a
calentar, solo para que las fresas
puedan cocerse sin quemarse

Agrega las fresas y stevia (en
hojas o polvo)

Deja cocer la mezcla
Una vez cocidas, cuando ya se

estén deshaciendo las fresas,
machaca toda la mezcla.

En el vaso poner agua mineral
(3/4 partes)

Agregar la mezcla de fresas.
Mezclar todo 

5 formas de preparar agua
mineral para evitar el refresco 
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Hoy, los niños crecen y se

desenvuelven en un mundo que
gira alrededor del Internet, donde
cualquier tipo de información
está al alcance de sus manos y el
intercambio de datos, así como el
conocer nuevos amigos, a través
de juegos y redes sociales, se ha
normalizado.

De hecho, según el estudio de
Kaspersky “Niños Digitales”, casi
la mitad de los menores
mexicanos (48%) tiene alguna
cuenta en Redes Sociales. No
obstante, esta realidad es raíz de
preocupación para los padres del
país, pues 55% de ellos admite
que le preocupa que Internet
represente una amenaza para sus
hijos.

Según el informe, entre las
principales inquietudes de los
padres de la región están el acoso,
la posibilidad de que los menores
consuman contenido para
adultos o bien, que sean
contactados por extraños.
Aunque Internet ofrece una gran
cantidad de herramientas y
oportunidades para niños y
adolescentes, es importante que
los adultos tengan conocimiento
de sus actividades en el mundo
digital y ofrezcan su apoyo, así
como su orientación, para
mantenerlos alejados de las
amenazas en línea.

“En el mundo digital, es vital
que los adultos resguarden la

experiencia de los menores y les
expliquen con claridad las reglas
básicas sobre lo que pueden o no
pueden hacer en línea. De esta
manera, los ayudarán a
comprender cuáles son las
amenazas que existen en Internet
y a evitar riesgos. Asimismo,
fomentarán en ellos hábitos
digitales saludables desde
temprana edad”, comenta Judith
Tapia, gerente de Ventas de
Consumo para México en
Kaspersky.

En el Día de Internet Seguro,
Kaspersky comparte con los
padres de familia tres acciones
que sus hijos deben adoptar para
que los menores tengan una
experiencia más segura en línea:

No hables con extraños
Así como no es seguro hablar

con desconocidos en la calle, una
regla similar debería funcionar en
la vida digital. Es importante
recordar que los niños y
adolescentes no deben compartir
ninguna información personal en
las redes sociales (dirección de su
casa, escuela o de sus actividades
extracurriculares), que puedan
ayudar a identificarlos o
encontrarlos en la vida real y
menos, compartir esta
información con personas que no
conocen. Muchas veces, se puede
caer en el error de publicar una
foto en el lugar donde practican
algún deporte, con una etiqueta
geográfica o un anuncio que

facilite su localización.
Di no al ciberbullying o acoso

digital
Para que Internet sea un lugar

seguro para todos, es
fundamental que los padres de
familia promovamos en nuestros
hijos reglas básicas de respeto en
línea. Podemos partir de dos
principios básicos que son: “no
hagas lo que no quieras que te
hagan a ti” y “no escribas o digas
en Redes Sociales lo que no dirías
frente a otras personas”. Niños y
adolescentes tienen que
comprender que escribir insultos
y humillar a gente de manera
online es un mal
comportamiento, que
además tiene
consecuencias.

Cuida tus datos
personales

Es importante
que niños y
adolescentes
tengan sentido
d e
responsabilidad
por los datos
personales que
utilizan, incluidos los
inicios de sesión y las
contraseñas. Para una mejor
protección, no deben
compartirse con nadie y siempre
mantenerse en secreto. Por
supuesto, los padres pueden
conocer estos datos, pero no
significa que también sea seguro

compartirlos con los mejores
amigos u otros compañeros de la
escuela.

Las claves de acceso deben
seguir siendo complejas y únicas.
Si es difícil recordarlas, una
solución de almacenamiento y
generación de contraseñas puede
ser de gran ayuda. En este caso,
solo necesita recordar una
contraseña maestra para ingresar
y consultar las claves por tipo de
aplicaciones y

servicios.
Para ayudarte a cuidar la

seguridad digital de tus hijos
puedes usar una solución de
seguridad de confianza como
Kaspersky Total Security, que
incluye la herramienta de control
parental Kaspersky Safe Kids, con
funciones que les permiten a los
padres un mejor monitoreo de la
actividad en línea de los menores,

bloquea el acceso a sitios web
inapropiados y regula la

cantidad de tiempo
que pueden utilizar

sus computadoras
o dispositivos

móviles.
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Más de la mitad de los papás mexicanos teme
que Internet sea una amenaza para sus hijos
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“Motomami”, de Rosalía, se
alzó este domingo con el Grammy
a mejor álbum latino alternativo,
Rubén Blades consiguió con
“Pasieros” el premio al mejor
disco de pop latino; y Marc
Anthony coronó a “Pa’lla Voy”
como mejor álbum latino tropical.

Ninguno de los tres artistas
asistió a la gala previa de esta 65ª
edición de los Grammy, en la que
se entregan galardones técnicos y
la mayoría de los relativos a
géneros como el rap, country, folk
o la música latina en sus
diferentes expresiones.

La cantante española Rosalía
consiguió que “Motomami”
superara a su principal
competidor, “Tinta y Tiempo” de
Jorge Drexler, y sumó su segundo
gramófono tras haber triunfado
en la misma categoría por “El Mal
Querer” en 2020.

El premio de Blades, que supone
el undécimo Grammy de su
carrera, llegó después de que el
cantautor panameño batiera a
propuestas de nuevas
generaciones como “Pa’Afuera”,
del colombiano Camilo, o
“Dharma +”, del también
colombiano Sebastián Yatra.

Después de “Amar Sin Mentiras”

(2005) y “Contra la Corriente”
(1999), Marc Anthony consiguió
su tercer Grammy al doblegar a
Carlos Vives (“Cumbiana II”)
quien, además, actuó durante
esta ceremonia previa a la gala
principal.

Y es que, debido a la gran
cantidad de categorías de los
Grammy, la Academia de la
Grabación divide su evento en el
Crpyto.com Arena de Los Ángeles
en dos partes: un acto no
televisado donde se entregan la
mayoría de reconocimientos y la
gran ceremonia, que tiene lugar
más después y donde se anuncian
los premios más populares ya
ante las cámaras.

Por otra parte, Natalia
Lafourcade se llevó el premio a
mejor álbum de música regional
mexicana, en la que también se
incluye la variedad texana,
gracias a “Un Canto por México –
El Musical”.

Se trata del tercer gramófono
anglosajón en la carrera de esta
cantautora que, sorpresivamente,
superó al fenómeno mexicano del
momento, Christian Nodal y su
disco “Foragido EP #1”, así como
a la leyenda Marco Antonio Solís,
que se postulaba con su trabajo
“Qué Ganas de Ti”.

Además, Lafourcade cuenta con
el honor de ser la mujer
más laureada en los
Grammy latinos -la versión
de estos premios que
organiza la Academia
Latina de la Grabación- solo
por detrás de la colombiana
Shakira.

‘Encanto’, exponentes
fuera de las categorías
latinas

Mención aparte mereció la
película “Encanto”, que
barrió a sus competidores y
se embolsó tres Grammy en
dos categorías más allá del
ámbito latino: la de mejor
recopilación de banda
sonora para medios
visuales, mejor banda

sonora para medios visuales, y
mejor canción compuesta para
medios visuales.

En esta última triunfó gracias al
tema “We Don’t Talk About
Bruno”, del compositor
puertorriqueño Lin-Manuel
Miranda, que integra el repertorio
de la oscarizada cinta.

“Gracias a los músicos que
crearon esto e hicieron el mundo
un poco mejor con esta película”,
afirmó emocionada Germaine
Franco, también compositora de
algunas de las creaciones de la
música de este filme.

Más allá de “Encanto”, los
candidatos hispanos no lograron
salir elegidos en otros apartados
generales.

Rosalía no pudo repetir con su
segundo premio de la tarde, pues
“Motomami (Tik Tok Live
Performance)” no prosperó en la
categoría de mejor video musical
de formato largo.

El saxofonista puertorriqueño
Miguel Zenón; el pianista
panameño Danilo Pérez; y el
clarinetista y saxofonista cubano
Paquito D’Rivera tampoco
lograron el premio a mejor
composición instrumental.

“Don’t Forget My Love”, del
compositor de ascendencia
mexicana Miguel Jontel, se dio de
bruces con “Break My Soul”, una
de las máximas favoritas de la
tarde, que se llevó el premio en la
categoría de mejor grabación de
electrónica o dance.

Asimismo, el director de la
Sinfónica Juvenil de Nueva York,
Michael Repper, venció al
venezolano Gustavo Dudamel, a
cargo de la Filarmónica de Los
Ángeles, en el apartado de mejor
interpretación de orquesta.

La gala principal de la 65ª
edición de los Grammy comienza
a las 17:00 h local (1.00 GMT del
lunes) con el cómico Trevor Noah
como maestro de ceremonias y en
ella se anunciarán los ganadores
de las categorías más
importantes para la industria
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Rosalía, Blades y Marc Anthony
triunfan en apartados latinos
de los Grammy
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este pasado fin de semana se
llevó a cabo en la ciudad un
emocionante evento de duatlón
que incluyó dos modalidades: la
super sprint y lasprint. La
competencia reunió a atletas de
todas las edades y niveles,
quienes demostraron su
determinación y habilidades en
una combinación de carreras a
pie y en bicicleta.

Modalidad Super Sprint
En la categoría de 16 a 19 años,

los atletas Ángel Gurrola y Miguel
Puebla lograron posicionarse en
los primeros lugares. Estos
jóvenes demostraron su
habilidad y destreza en la carrera
y se destacaron en medio de una
competencia intensa.

Categoría 13-15 años:
En la categoría de 13 a 15 años,

Gael Briseño, Mauricio Herrera y
Ramses Hernandez fueron los
atletas que lograron colocarse en
los primeros lugares. Estos
jóvenes talentosos sorprendieron
con su habilidad y resistencia en
la carrera, demostrando que la
práctica y dedicación son clave
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para alcanzar el éxito.

Categoría 40 y más:
En 40 y más, Juan Manuel

Salcido fue quien se posicionó en
el primer lugar. Con su
experiencia y determinación,
demostró que el deporte no tiene
límites de edad y que es posible
seguir compitiendo a un alto
nivel a cualquier edad.

Categoría 20-29
En la categoría de 20 a 29 años,

Daniela Cordova y Fernanda Soto
se ubicaron en los primeros
lugares. Ellas demostraron una
gran habilidad y resistencia
durante la carrera, sorprendiendo
a los demás participantes y
público en general.

Modalidad Sprint
Categoría 40 y más:
En la categoría de 40 y más,

Marco Barrera, Javier Mendoza y
Roberto Sanchez fueron los res
primeros lugares.

Categoría 20-29:
En 20 a 29 años, Diego Payán,

Carlos de Jesus Luna y Ruben
Luján llegaron en los primeros
lugares. Los jóvenes demostraron
su habilidad y resistencia durante
la carrera, demostrando que la
práctica y dedicación son clave
para alcanzar el éxito.

Categoría 30-39:
En la categoría de 30 a 39 años,

Fernando Gutierrez logró
posicionarse en el primer lugar.

Categoría 13-15:

En la categoría 13-15, dos
jóvenes han dado una gran
batalla en la pista. Isabel Cueto y
Domenica de León Antuna
demostraron su dedicación y
esfuerzo en cada uno de sus
desafíos, quedando en primero y
segundo lugar respectivamente.

Categoría 20-29:
En 20-29, los atletas han

demostrado un alto nivel de
competición y habilidad, con
Natalia Casas, Diane Rubio y
Daniela García liderando el
camino. a.

Categoría 30-39:
La categoría 30-39 ha visto a

Odile García destacarse como la

ganadora, demostrando una gran
forma física y un enfoque mental
impresionante a lo largo de
recorrido.

Finalmente, en la categoría 40 y
más, Eva Bonilla ha demostrado
que la edad no es un obstáculo
para lograr grandes hazañas. Con
su dedicación y determinación,
ella ha sido la ganadora en esta
categoría, inspirando a otros a
seguir su ejemplo.

En resumen, el evento de
Duatlón ha sido una muestra de
talento y dedicación por parte de
todos los atletas, haciendo que
cada categoría sea emocionante y
reñida. Felicitaciones a todos los
ganadores y participantes por su
arduo trabajo y esfuerzo.
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En el torneo de
voleibol de convivencia
organizado por el
Instituto del Deporte
de los Trabajadores 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Torneo de Voleibol de
Convivencia del INDET ha sido un
evento que ha generado una gran
expectación entre los aficionados

al deporte y los estudiantes de las
escuelas y preparatorias
participantes. La competición,
dividida en dos categorías: A y B,
ha sido un espectáculo digno de
mención.

CATEGORíA A

113300  ee  IInnddeett  PPrreeppaa  ssee
qquueeddaarroonn  ccoonn  llaa  vviiccttoorriiaa  



29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LUNES 06 DE FEBRERO DEL 2023 DEPORTES

VOLEIBOL

En las semifinales de la
categoría A, el partido entre la
Secundaria INDET y el CBTIS 130
fue un duelo emocionante. A
pesar del arduo esfuerzo por
parte de la Secundaria INDET, el
CBTIS 130 logró imponerse y
ganar el partido, demostrando su
habilidad y talento en el campo
de juego.

El segundo partido de las
semifinales de la categoría A,
entre el Colegio Teresa de Avila y
la Secundaria Culiacán, fue un
choque de titanes. Con un juego
preciso y una estrategia bien
diseñada, el Colegio Teresa de
Avila superó a su rival y avanzó a
la final de la categoría A.

POR EL TITULO
La final de la categoría A, entre

el Colegio Teresa de Avila y el
CBTIS 130, fue un partido que
mantuvo en vilo a los
espectadores. Con un juego
intensificado y una gran
determinación por parte de
ambos equipos, el CBTIS 130 se
impuso y ganó la final con un
marcador de 2 sets a 0,
demostrando su superioridad en
el campo de juego.

CATEGORÍA B
En las semifinales de la

categoría B, el partido entre la
Prepa INDET y la Prepa Dgo fue

un enfrentamiento vibrante. La
habilidad y la estrategia de la
Prepa INDET resultaron ser
superiores, logrando así ganar el
partido y avanzar a la final de la
categoría B.

El segundo partido de las
semifinales de la categoría B,
entre la Prepa Culiacán y la
Forestal, fue una exhibición de
talento y habilidad. La Prepa
Culiacán logró imponerse sobre
su rival y clasificarse a la final de
la categoría B.

LA FINAL 
La final de la categoría B, entre

la Prepa INDET y la Prepa
Culiacán, fue un partido épico.
Ambos equipos dieron lo mejor
de sí en un enfrentamiento
reñido, pero la habilidad y la
estrategia de la Prepa INDET
resultaron ser decisivas, logrando
ganar el partido con un marcador
de 2 sets a 0.

En resumen, el Torneo de
Voleibol de Convivencia del
INDET ha sido un éxito rotundo y
ha demostrado el talento y
habilidad de los estudiantes
participantes. La competición ha
sido una muestra de deportividad
y espíritu de equipo, y se espera
que sea una tradición anual para
los aficionados al deporte.
¡Felicidades a todos los equipos y
a los ganadores!
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LERDO, DGO.
La competencia de atletismo

realizada en la ciudad de Lerdo,
tuvo una gran cantidad de
participantes y un alto nivel de
competencia. En las categorías
femenil y varonil, los atletas
demostraron su talento y
dedicación en cada una de las
disciplinas, dando lo mejor de sí
en busca de la victoria.

En la categoría femenil 18-19 de
800 metros SUB 20, Jos Contreras
Ceniceros logró la primera
posición con un tiempo de
3:00.00, mientras que Emilia
Aguilera Varela quedó en
segundo lugar con un tiempo de
3:08.16. En la categoría de 14-15
años de 2000 metros SUB 16,
Luna Sanchez Alvarado resultó la
ganadora con un tiempo de
8:02.97.

En la categoría de 10000 metros
SUB 23 para mujeres de 20 a 22
años, María Sariyana Murillo
logró la primera posición con un
tiempo de 1:20.00, mientras que
Andrea Rangel Sierra quedó en
segundo lugar con un tiempo de
1:25.00. En el salto de longitud
para mujeres de 18 a 19 años SUB
20, Monica Berumen Frias se
destacó con una marca de 4.03
metros, mientras que en la
categoría de 20 a 22 años SUB 23,

Leila Quiñonez Martinez logró
una marca de 3,84 metros.

En la categoría varonil, los
atletas también demostraron un
alto nivel de competencia en cada
una de las disciplinas. En el caso
de los 80 metros SUB 16 para
hombres de 14 a 15 años, Erik
Saracho Padilla logró la primera
posición con un tiempo de 10.74,
mientras que Angel Magaña
Valdez quedó en segundo lugar
con un tiempo de 11.47.

En la categoría de 100 metros
SUB 23 para hombres de 20 a 22
años, Adrian Luna Altamirano
logró la primera posición con un
tiempo de 11.94, mientras que
Miguel Robles Soto quedó en
segundo lugar con un tiempo de
12.65 y Armano Varela Camarena
quedó en tercer lugar con un
tiempo de 13.15. En la categoría
de 150 metros SUB 16 para
hombres de 14 a 15 años, Carlos
Maqueda Estevane logró la
primera posición con un tiempo
de 19.25, seguido de Erik Saracho
Padilla con 19.50 y Carlos Flores
Zatarain con 20.31.

En la categoría de 200 metros
SUB 18 para hombres de 16 a 17
años, Gerardo Gutierez Reyes
resultó el ganador con un tiempo
de 26.44, mientras que Danie
Sotomayor Hereida quedó en

segundo lugar con 26.90 y Lester
Rojas Sanchez quedó en tercer

En los 200 metros de la
categoría sub 21, Jose Davila
Arguillo de la Ciudad de Lerdo se
destacó con un tiempo de 22.79
segundos, mientras que en la
categoría sub 23, Pablo Amaya
Ochoa de Naum Peñon Blanco
logró un tiempo de 23.47
segundos.

En los 400 metros de la
categoría sub 18, Juan Carlo
Lozano Mesta de la Ciudad de
Lerdo obtuvo un tiempo de 52.53
segundos, mientras que en la

LLeerrddoo  yy  GGóómmeezz  ddeeffiinneenn
aa  ssuuss  rreepprreesseennttaanntteess  
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categoría sub 23, Amaya Ochoa
volvió a destacarse con un tiempo
de 52.25 segundos.

En los 800 metros de la
categoría sub 20, Jose Carranza
Rodriguez de la Ciudad de Lerdo
fue el ganador con un tiempo de
2:05.97, mientras que en la
categoría sub 23, Jesus Zapata
Monroy también de la Ciudad de
Lerdo obtuvo un tiempo de
2:05.91.

En los 1500 metros de la
categoría sub 20, Carranza
Rodriguez logró un tiempo de
4:23.53, y en la categoría sub 18,
Juan Salazar Villegas de Gómez
Palacio logró un tiempo de
4:43.75.

En los 5000 metros de la
categoría sub 20, Gerardo Serrano
Favela de Gómez Palacio obtuvo
un tiempo de 16:12.90, y en la
categoría sub 20 en la carrera de
10000 metros, Serrano Favela
también fue el ganador con un
tiempo de 32:00.00.

En el salto de longitud de la
categoría sub 16, Angel Magaña
Valdez de Gómez Palacio logró
una marca de 4.02 metros,
mientras que en la categoría sub
20, Jose Davila Arquillo de la
Ciudad de Lerdo obtuvo una
marca de 6.26 metros. En la
categoría sub 23, Gerardo Peña
Ugalde de Gómez Palacio logró
una marca de 4.90 metros.

En el salto triple de la categoría
sub 23, Salvador Lopez Garcia de
Gómez Palacio logró una marca
de 9.62 metros.

Se registraron excelentes
tiempos y marcas en este
campeonato de atletismo en la
categoría varonil, con destacadas
actuaciones por parte de los
atletas de la Ciudad de Lerdo y
Gómez Palacio.
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Proyectos creados para ayudar a

padres de familia que necesitan
de redes de apoyo; que invitan a
estudiantes en zonas de conflicto
a expresarse a través del arte; así
como mejorar la nutrición de los
universitarios, son parte de las
propuestas presentadas en la
UNAM por jóvenes de México,
Alemania, Israel y Rumania, a fin
de lograr un mundo mejor.

Lo anterior forma parte del
encuentro Mission Enterprise:
México 2023, que se realizó por
primera ocasión en la Escuela
Nacional de Lenguas, Lingüística
y Traducción (ENALLT), de la
Universidad Nacional; fue
organizado de manera conjunta
por esta casa de estudios; la
Stuttgart Media University HdM,
de Alemania; la Universidad
Politécnica de Bucarest, de
Rumania; y el Sapir Academic
College Ashkelon, de Israel.

“Todos los proyectos fueron

realmente excelentes, mostraron
grandes capacidades de liderazgo
y colaboración, son jóvenes pero
tienen grandes ideas que pueden
generar grandes beneficios para
muchos y es algo de lo que todos
deben estar orgullosos”, destacó
la directora de la ENALLT, María
del Carmen Contijoch Escontria.

A la reunión acudieron una
veintena de emprendedores de
las cuatro naciones, quienes
recibieron entrenamiento de
profesores y académicos de igual
número de universidades, y sus
proyectos finales fueron
presentados en el Auditorio
Rosario Castellanos de la ENALLT.

Durante el desarrollo de los
proyectos tuvimos la oportunidad
de aprender de todos y,
probablemente, uno de los más
grandes aciertos es la experiencia
intercultural con colaboraciones
de personas que hablan
diferentes idiomas y provienen de
distintas culturas. Esto abre las
posibilidades para el desarrollo de

habilidades como la
comunicación no verbal,
tolerancia, flexibilidad, empatía,
y resolución de conflictos en
diversos niveles, añadió la
directora.

El encuentro se realiza gracias al
apoyo de la Fundación Baden-
Württemberg, que otorga becas a
los estudiantes para trabajar en
este tipo de planes.

Desde el origen del Mission
Enterprise, la UNAM es parte del
proyecto creado en el Centro de
Startups de la Universidad de
Medios de Stuttgart, cuyo fin es
conformar una red internacional
de universidades que fomenten el
emprendimiento y colaboren en
la organización de cursos y
actividades que promuevan la
cultura para generar nuevas
empresas.

“Como saben, la historia tras
todo este proyecto inició antes de
que la pandemia nos llamara al
encierro, y desde ese momento
decidimos ser parte de esta gran

aventura con la idea de identificar
áreas de mejora y generar ideas
para ayudar a los otros y
beneficiar a la sociedad”, recordó.

En total, los jóvenes formaron
siete equipos de trabajo que
presentaron propuestas de
aplicaciones para ayudar en la
educación de comunidades
rurales, o a reducir la violencia
hacia la mujer en México y en
otras regiones del mundo.

Los trabajos a los que se les
dará seguimiento son:

ArtWorks (creado por Elisa
Horvarth, del Hochschule der
Medien Stuttgart; Abril Meza
Sánchez, de la ENALLT; y Adi Ilyin,

del Sapir Academic College Israel)
para respaldar a estudiantes de
Ucrania que en estos momentos
no pueden tomar clases debido al
conflicto militar. Se trata de que
expresen sus emociones para que
no se sientan solos y recuperen la
confianza.

Asimismo, Viktoria Naumann,
del Hochschule der Medien
Stuttgart; Fátima García Gerez, de
la ENALLT; y Shir Yehudain, del
Sapir Academic College Israel,
diseñaron la aplicación Parent-all,
a fin de asistir a los padres o
madres solteras que requieren de
niñeras o psicológos confiables,
establecer comunidades y redes
de apoyo.

Estudiantes de la UNAM y
universidades extranjeras aportan
soluciones a problemas mundiales
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